
121231 - ما حكم لبس دمى على شكل حيوان في حفل للأطفال؟

السؤال

ما حكم لبس الدمى التي على شكل إنسان أو بعض الحيوانات كالدببة وغيرها ، وذلك للمشاركة في برامج الأطفال
وإدخال السرور عليهم والطرافة .

الإجابة المفصلة

رخص كثير من أهل العلم في لعب الأطفال وإن كانت على صورة ما فيه روح ؛ لما روى أبو داود  )4932( عن
عائشة رضي الله عنها قالت : )قدم رسول الله صلى الله عليه وسلم من غزوة تبوك أو خيبر وفي سهوتها ستر ،

فهبت ريح ، فكشفت ناحية الستر عن بنات لعائشة لعب ، فقال : ما هذا يا عائشة؟ قالت: بناتي ! ورأى بينهن فرسا
له جناحان من رقاع، فقال : ما هذا الذي أرى وسطهن؟ قالت : فرس . قال: وما هذا الذي عليه؟ قالت : جناحان .

قال : فرس له جناحان ! قالت : أما سمعت أن لسليمان خيلا لها أجنحة ؟ قالت : فضحك حتى رأيت نواجذه(
والحديث صححه الألباني في صحيح أبي داود.

وروى البخاري )5779( ومسلم )2440( عن عائشة رضي الله عنها قالت : )كنت ألعب بالبنات عند النبي صلى الله
عليه وسلم ، وكان لي صواحب يلعبن معي … الحديث( .

هذا بالنسبة لما يصنع من الألعاب والدمى ، وفي المسألة نزاع مشهور ، فمن أهل العلم من حرم لعب الأطفال إذا
كانت على صورة حيوان كأسد أو نمر ونحوه ، ومنهم من رخص في ذلك .

وينظر : “أحكام التصوير في الفقه الإسلامي” ، ص 241- 261 ، فتاوى نور على الدرب للشيخ ابن عثيمين ، شريط
رقم ) 374 ( وجه أ .

 وعلى القول بجواز الدمى على سبيل العموم ، فإن لبس الإنسان لما صنع على هيئة الدب مثلا ، ومحاكاته له في
حركته ومشيته فيه محذوران : التشبه بالحيوان ، ولبس الصورة أو ما فيه صورة .

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله عن العدسات اللاصقة : ” إن كانت تحكي عيون الحيوان كالتي تكون على شكل
عيون القط أو الأرنب أو غيرهم من الحيوانات فإن ذلك لا يجوز ؛ لأن التشبه بالحيوان لم يأتِ في الكتاب والسنة

نْ كَانَ مِ انُ فَ طَ يْ هُ الشَّ عَ بَ أَتْ ا فَ نْهَ لَخَ مِ انسَ اتِنَا فَ نَاهُ آيَ يْ ي آتَ أَ الَّذِ مْ نَبَ هِ لَيْ اتْلُ عَ إلا في مقام الذم ، قال الله تبارك وتعالى : ) وَ
هُ كْ رُ تْ ثْ أَوْ تَ لْهَ هِ يَ لَيْ لْ عَ مِ لْبِ إِنْ تَحْ لِ الْكَ ثَ مَ لُهُ كَ ثَ مَ اهُ فَ وَ عَ هَ بَ اتَّ لَى الأَرْضِ وَ لَدَ إِ نَّهُ أَخْ لَكِ ا وَ نَاهُ بِهَ عْ فَ لَوْ شئنَا لَرَ ينَ . وَ اوِ الْغَ

اتِنَا بُوا بِآيَ ينَ كَذَّ مُ الَّذِ وْ لاً الْقَ ثَ اءَ مَ ونَ . سَ رُ كَّ فَ تَ مْ يَ لَّهُ صَ لَعَ صَ صْ الْقَ اقْصُ اتِنَا فَ بُوا بِآيَ ينَ كَذَّ مِ الَّذِ وْ لُ الْقَ ثَ لِكَ مَ ثْ ذَ لْهَ يَ
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لُ مِ حْ ارِ يَ مَ لِ الْحِ ثَ مَ ا كَ لُوهَ مِ حْ مَّ لَمْ يَ اةَ ثُ رَ وْ لُوا التَّ مِّ ينَ حُ لُ الَّذِ ثَ ( ، وقال الله تبارك وتعالى : )مَ ونَ لِمُ ظْ انُوا يَ مْ كَ هُ سَ أَنفُ وَ
( وقال النبي صلى الله عليه وعلى آله ينَ الِمِ مَ الظَّ وْ ي الْقَ دِ هْ اللَّهُ لا يَ اتِ اللَّهِ وَ بُوا بِآيَ ينَ كَذَّ مِ الَّذِ وْ لُ الْقَ ثَ اراً بِئْسَ مَ فَ أَسْ

وسلم : )العائد في هبته كالكلب يقيء ثم يعود في قيئه( ، وقال : )ليس لنا مثل السوء( ، وقال صلى الله عليه
وسلم : )الذي يتكلم يوم الجمعة والإمام يخطب كمثل الحمار يحمل أسفارا( ” انتهى من “فتاوى نور على الدرب”.

وينظر : “مجموع الفتاوى” لشيخ الإسلام ابن تيمية  )32/256-260( ففيه فتوى مفصلة في المنع من التشبه بالبهائم
ومحاكاتها في حركاتها أو أصواتها .

 وسئل الشيخ الدكتور أحمد بن محمد الخضيري ، عضو هيئة التدريس بجامعة الإمام محمد بن سعود الإٌسلامية
حفظه الله : نحن مجموعة نعمل في مجال المسرح للأطفال ، ونقدم برنامجاً هادفاً يحضر لدينا في المنتزه أو

موقع لمسرح الأطفال مع ذويهم الأب والأم ، ونعمل على فصل الرجال عن النساء ، وتقديم الأطفال في الكراسي
الأمامية ، ويلبس بعض الشباب ملابس تنكرية )دمى( على شكل ثعلب أو دب أو خيارة أو برتقالة- والسؤال: هل

التمثيل ولبس مثل هذه الملابس جائز؟

فأجاب : “إذا كان ما تقومون به في المسرح برنامجاً هادفاً يستفيد منه الأطفال ، وليس في هذا المكان اختلاط
بين الرجال والنساء ، فليس في هذا العمل بأس ، غير أن التشبه بالحيوانات لا ينبغي أن يقع من المسلم ، لما فيه

من إهانة للنفس التي كرمها الله تعالى بالعقل ، ومحاكاة البهائم والحيوانات لم ترد في القرآن والسنة إلا في مقام
الذم ، وإذا كانت دمى هذه الحيوانات مجسمة فإنها لا تجوز ؛ لأنها تدخل في التصوير الذي جاءت النصوص

بتحريمه ، وأما دمى الجمادات فلا بأس بلبسها واستخدامها ” انتهى من “موقع الإسلام اليوم”.

 ولا يجوز لبس ما فيه صورة حيوان أو إنسان .

وقال في “مطالب أولي النهى” )1/353( : “وحرم على ذكر وأنثى لبس ما فيه صورة حيوان لحديث أبي طلحة قال :
سمعت رسول الله , صلى الله عليه وسلم يقول : ) لا تدخل الملائكة بيتا فيه صورة أو كلب ( متفق عليه” انتهى .

وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله : عن حكم لبس الثياب التي فيها صورة حيوان أو إنسان ؟

فأجاب: “لا يجوز للإنسان أن يلبس ثيابا فيها صورة حيوان أو إنسان ، ولا يجوز أيضا أن يلبس غترة أو شماغا أو
ما أشبه ذلك وفيه صورة إنسان أو حيوان ، وذلك لأنه ثبت عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال : ) إن الملائكة لا

تدخل بيتا فيه صورة (” انتهى .

والذي يظهر أن لبس ما صنع على هيئة الحيوان أبلغ في المخالفة من لبس اللباس المعتاد كالقميص ونحوه وعليه
صورة حيوان .
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رخص فيما ذكرتم من لبس الدمى على شكل إنسان أو حيوان ، ولو كان الغرض هو المشاركة وبهذا يتبين أنه لا يُ
في برامج الأطفال وإدخال السرور عليهم .

والله أعلم .
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